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coronaviruS riportiamo 
comunque gli appuntamenti 

per il meSe di aprile

Dato che non mi fido, meglio che ve lo 
dica subito. E vi chiedo, dato che mi se-
guono parecchie persone, di cominciare 
a condividerlo e a ripeterlo da adesso ai 
vostri contatti, reali e virtuali.
Ma veniamo al punto.
Già oggi vedrete qualche curva che si 
discosta lievemente dall’andamento 

esponenziale che l’epidemia in Italia (e 
soprattutto in Lombardia, per i numeri) 
ha avuto fino a un paio di giorni fa.
Potrebbe (POTREBBE) essere un buon 
segno.
E potrebbe (POTREBBE) ottimisticamen-
te accadere che tra una decina di giorni o 
giù di lì il numero dei contagi diminuisca di 
molto, se TUTTI facciamo la nostra parte.
Ecco, ve lo dico dal cuore: NON c’è un 
ca**o da festeggiare, né oggi né tra dieci 
o quindici giorni.
E soprattutto NON c’è da scaraventarsi 
fuori di casa gridando “Campioni del 
mondooo! Poropoporopoporo!” e abbrac-
ciando sconosciuti sudati in canottiera.
Se non mi credete, andate a vedere i criteri 
con cui l’Organizzazione mondiale della 
Sanità dichiara conclusa un’emergenza 
epidemica.
Vediamo quella di Ebola, per esempio. 
L’emergenza finisce dopo DUE PERIODI 
DI INCUBAZIONE COMPLETI in cui 
non si registrano nuovi contagi. Sono 42 
giorni per Ebola. Potrebbero essere 30 
per SARS-CoV-2. Dopo di che, è richiesto 
a ogni paese di mantenere un’elevata 
sorveglianza per 90 giorni.
Non so se mi sono spiegato, ma spero 
che sia chiaro. Quando vedremo la luce 
in fondo al tunnel mancheranno ancora 
diversi chilometri per essere fuori. 
Perciò, travolti dall’euforia, non baciate 
i vicini che detestavate fino a un mese 
prima. Continuate a farvi i ca**i vostri.
Rimanete a casa il più possibile ANCHE 
DOPO.
Finché davvero gli Epidemiologi non 
ci diranno che possiamo tornare alla 
normalità. 

Questo che pubblichiamo è un post 
di Marco Cattaneo, Direttore di “Le 
scienze” e di “National geografic Italia” 
e divulgatore scientifico. 

Quando finisce un’epidemia

MARCO CAttANEO, 
nato a Mila-
no nel 1963 
e laureato 
in fisica, è 
entrato nel-
la redazio-
ne di «Le 
S c i e n z e » 
nel 1991. 
Nel 2006 è 

diventato direttore responsabile di 
«Le Scienze» e «Mind», e dal di-
cembre 2010 è direttore di «National 
Geographic Italia» e di «National 
Geographic Traveler». È coautore 
dell’opera in tre volumi Il Patrimo-
nio mondiale dell’Unesco (White 
Star, 2002-2004, rist. 2012) e di Le 
città del mondo (White Star, 2005). 
Ha ricevuto il premio Voltolino per 
la divulgazione scientifica (2001), 
il Grand Prix dell’Associazione 
francese scrittori di viaggio (2008) 
e il premio Ippocrate dell’Unione 
nazionale medico scientifica di in-
formazione (2010).

Che arriverà piano piano, riapriranno le 
attività, torneremo a sussurrarci pettego-
lezzi all’orecchio, con prudenza, tornere-
mo in ufficio anziché lavorare dal divano 
(premuratevi di rendervi riconoscibili, nel 
frattempo, almeno dai vostri familiari), a 
cenare al ristorante, magari.
Ma prima di cantare vittoria dovremo 
rimanere in allerta per un po’.
Mettiamola così. Se tutto va bene, MA 
PROPRIO BENE, facciamo una festa a 
Ferragosto (ma proprio se ci dice culo eh, 
a essere molto ottimisti, ma meglio pochi 
e selezionati e senza gli amici stranieri).
Ditelo ai vostri amici, ai vostri parenti, 
ai semplici conoscenti. 
Proviamo a non fare i coglioni, perché 
resistere a una seconda botta sarebbe 
molto, molto più dura.



assemblea
soci MERCOLEDì 5 FEBBRAIO

L’assemblea soci del mese di febbraio si 
apre con i saluti del Presidente Lollino 
cui fa seguito l’approvazione dei verbali 
della seduta precedente, avvenuta all’u-
nanimità.
L’attenzione dell’assemblea si volge 
quindi alla riflessione sui vari service 
che si stanno svolgendo in questi mesi, 
in cui occupa un ruolo particolare il 
progetto ambiente, per cui in data 
odierna il Presidente Lollino e la past 
President Agrò hanno svolto un incontro 
presso il Liceo Porporato con la Dirigen-
te, in modo da pianificare l’intervento di 
esperti del CNR e dell’Università degli 
Studi di Torino per sensibilizzare gli 
studenti sull’importanza della questione 
ambientale, fruendo della conferenza di 
esperti assai qualificati . Il 7 febbraio 
analogo incontro si svolgerà presso il 
liceo Scientifico Curie con la Vicepre-
side, con cui si stabilirà un calendario 
di incontri per gli studenti, definendo le 
tematiche di maggior interesse rispetto 
alle proposte didattiche espresse dalla 
scuola, tenendo in considerazione il tema 
dei dissesti idrogeologici nel territorio 
pinerolese, l’attenzione all’eccessiva 
presenza della plastica, all’inquinamento 
elettromagnetico o quanto sia attinente ai 
programmi scolastici svolti dall’istituto.

Nell’ambito di queste conferenze si 
prevede anche la presenza del Vescovo 
di Pinerolo, monsignor Derio Olivero, e 
del Pastore Valdese Gianni Genre, mentre 
alla Dirigente dell’Istituto comprensivo 
Pinerolo I si intende proporre un intervento 
della prof.sa Elisa Palazzi, ricercatrice del 
CNR, che con la pregevole pubblicazione 
Perché la terra ha la febbre? ed. Editoriale 
Scienza, si rivolge ai ragazzi formulando 
interessanti riflessioni sul tema dell’emer-
genza ambientale rispondendo ai quesiti 
più frequenti espressi dagli studenti su 
quest’argomento.  A tale scopo l’assem-
blea decide di destinare una quota pari 
a 60 euro per l’acquisto di volumi da 
donare alle biblioteche delle scuole che 
aderiranno al progetto, per permettere agli 
studenti di utilizzare questo interessante 
volume per approfondire il tema della cura 
dell’ambiente.
Il Presidente Lollino ricorda quindi che nei 
prossimi giorni si consegnerà ai referenti 
del Comune di Pinerolo, al sindaco Salvai 
ed all’assessore Pezzano, l’assegno pari a 
4122 euro legato al concerto di natale 

al Teatro Sociale, dedicato alle vittime del 
crollo del ponte di Genova, i cui familiari 
hanno pensato di devolvere l’intera cifra 
al progetto Accendi una luce per chi non 
può, destinato alle famiglie pinerolesi che 
ne abbiano necessità.

Il 13 febbraio invece l’Officer Distrettuale 
Carolina Nardella svolgerà presso l’ITIS 
Porro un incontro di formazione per gli 
studenti dedicato al progetto mar-
tina. I soci sono invitati a partecipare. 
L’OD Varalda ricorda invece di essere in 
attesa di una risposta da parte degli altri 
Club di Zona in merito alla loro adesione 
al Progetto Adolescenza-Lions Quest, 
perché si potrà proporre alle scuole del 
territorio un corso di formazione per gli 
insegnanti di Educazione fisica solo grazie 
all’adesione di tutti i Club, per sostenere 
le spese relative al service e condividere 
il piacere di diffondere sul territorio un 
percorso didattico e di formazione che 
ha una straordinaria capacità educativa 
rivolta al mondo dei più giovani.
Il service di alfabetizzazione ali-
mentare, la cui proposta di adesione è 
pervenuta alle scuole subito dopo l’inizio 
dell’anno scolastico, periodo entro cui 
si approvano i progetti didattici, sarà 

presentato nei prossimi giorni con ap-
positi incontri con i Dirigenti scolastici 
interessati.
Il socio Chiale, referente del Comitato 
sportivo, conferma la data del 22 maggio 
per la 10mila degli acaja e presenta 

un percorso molto più lungo che, percor-
rendo via San Pietro al Ponte, raggiungerà 
il territorio di San Pietro Val Lemina, e 
raggiunto poi Pinerolo, percorrendo la 
pista ciclabile sino alla stazione toccherà 
i 10 chilomettri. Suggerisce quindi, sull’e-
sempio dell’associazione di Saluzzo che 
propone, al raggiungimento di una certa 
quota di iscritti legati ad una stessa orga-
nizzazione di volontariato, di devolvere 
il 50% del ricavato da queste specifiche 
iscrizioni alla società stessa, in modo che 
la impieghi in attività rispondenti ai propri 
fini sociali. Vi saranno peraltro spese per 
approntare un idoneo piano sicurezza, ma 
si realizzeranno il pasta party e l’intrat-
tenimento musicale; da definire è ancora 
la sede, da valutare in caso di maltempo.
Il nostro Governatore Erminio Ribet 
ricorda quindi che il 29 febbraio sarà 
presente sul nostro territorio il Vice-
presidente di campagna 100, che si 

recherà presso il centro polifunzionale di 
Inverso Pinasca e pranzerà presso l’hotel 
Barrage. A questo incontro sono invitati 

Come accade ormai da diver-
si anni il nostro club  è impegna-
to nel service “Progetto Martina”. 
Il 13 febbraio alle ore 10.30, infatti, i no-
stri soci medici Carolina Nardella, officer 
distrettuale del progetto e Remo Angelino, 
unitamente al dr. Gribodo ed all’attuale 
presidente dei Leo del pinerolese Virginia 
Civera, hanno illustrato alle ultime classi 
dell’istituto professionale Ignazio Porro di 
Pinerolo ad indirizzo sanitario per O.S.S., 
supportati da slide e filmati, come preve-
nire e/o diagnosticare tempestivamente 
l’insorgere di alcuni tumori quali quello 

al seno o all’utero, ai testicoli ed alcune 
forme di melanoma.

Il progetto Martina prende il nome da 
una ragazza di vent’anni  deceduta a causa 
di un tumore. 

Nel suo testamento spirituale Martina 
ha raccomandato ai suoi coetanei di par-
lare senza paura di eventuali anomalie 
riscontrate sul proprio corpo affidandosi ai 
medici in grado di effettuare corrette dia-
gnosi e soprattutto di adottare stili di vita 
virtuosi evitando il fumo, l’alcol, la cattiva 
alimentazione ed i rapporti non protetti. 
A questo proposito è stata ribadita l’im-
portanza di vaccinarsi giovanissimi  contro 
il Papilloma virus.

Al termine dell’interessante lezione con-
dotta con garbo e leggerezza nonostante 
i temi trattati, i medici hanno interagito 
con i ragazzi per rispondere ad eventuali 
dubbi o perplessità sugli argomenti trattati.

Nei prossimi mesi proseguirà presso 
altri istituti l’illustrazione del progetto 
Martina per cercare di raggiungere il 
maggior numero possibile di studenti tra 
i 16 ed i 18 anni.

progetto martina: ritorna la 
prevenzione dei tumori giovanili

(Continua a pag. 4)



ambiente: le conseguenze dei 
cambiamenti climatici 

sul ghiacciaio di planpinceaux 
e sulle acQue sotterranee

Alla conviviale del nostro club tenutasi lo 
scorso 19 febbraio alle ore 20.15 presso 
l’Hotel Regina oltre ai nostri soci ed ai 
loro graditi ospiti erano presenti due bravi 
geologi che al termine della cena e dopo 
la presentazione da parte del presidente 
Giorgio Lollino sono intervenuti per il-
lustrarci, con l’ausilio di numerose slide, 
gli effetti dei cambiamenti climatici che si 
verificano ormai con maggiore frequenza. 
Il tema dell’ambiente si è rivelato mol-
to interessante ed è stato trattato con 
notevole competenza ma anche con 
un linguaggio semplice e divulgativo 

prima dalla dott.ssa Manuela Lasagna e 
dopo dal marito dottor Daniele Giordan. 

La prima ha focalizzato l’attenzio-
ne sulle possibili conseguenze dei 
cambiamenti climatici sulle acque 
sotterranee. Innanzitutto è necessario 
comprendere i possibili impatti del 
cambiamento climatico sulle falde ac-
quifere, Esse sono fonti di acqua dolce 
contenute in rocce incoerenti o compatte 
fratturate, Esse rappresentano la princi-
pale risorsa di acqua dolce (pari al 3%) 
mentre l’acqua salata corrisponde al 97%. 
Le acque superficiali, principalmen-
te fiumi e laghi, forniscono la metà 
dell’acqua potabile utilizzata mentre le 
acque sotterranee sono costituite dalle 
acque che si infiltrano nel sottosuolo 
tramite le precipitazioni e possono ri-
tornare in superficie per mezzo di pozzi 
s c a v a t i  d a l l ’ u o m o  o  s p o n t a -
neamente  t r ami te  l e  so rgen t i . 
Negli ultimi tempi si sta verificando 
uno stress delle acque sotterranee. 
Ciò è dovuto a diversi fattori quali il 
degrado qualitativo, lo sfruttamento 
eccessivo ed i cambiamenti climatici. 
Questi ultimi sono provocati da emissioni 
crescenti di gas serra ed in parte anche 
ad altri fattori riconducibili all’uomo. 
Le manifestazioni evidenti di tali mu-
tamenti si possono così riassumere in: 
aumento delle temperature medie, 
precipitazioni intense in alcune zone, 
siccità o scarsità di precipitazioni in altre, 
aumento del  l ivel lo  del  mare . 
G l i  i m p a t t i  d e i  c a m b i a m e n -

ti climatici agiscono su due fronti. 
I l  pr imo con la  determinazio -
ne di  quant i tà  d iverse  d i  ac -
que sotterranee nelle zone terrestri. 
Il secondo nella qualità delle stesse 
acque cioè con la salinizzazione de-
gli acquiferi tramite la fusione delle 
calotte polari che determina l’innalza-
mento del livello del mare tra i 90 cm 
e i due metri ed inoltre l’intrusione di 
acqua salata nelle falde sotterranee. 
Infine Manuela Lasagna che è do-
cente di Idrogeologia presso l’Uni-
versità di Torino ci ha illustrato la 
situazione attuale della nostra regione. 
In Piemonte infatti, negli ultimi anni, 
stiamo assistendo ad un aumento delle 
temperature medie, all’aumento della 
lunghezza dei periodi siccitosi ed a forti 
eventi di precipitazioni intense, alla 
riduzione delle risorse idriche sia super-
ficiali che sotterranee il che si traduce 
nella riduzione dell’acqua disponibile. 
Subito dopo Daniele Giordan, ricer-

catore presso il CNR di Torino, ha 
trattato l’evoluzione dei ghiacciai in 
relazione ai cambiamenti climatici e 
la gestione dell’emergenza del ghiac-
ciaio di Planpincieux in Val d’Aosta. 
La riduzione della massa glaciale in Val 
Ferret sul Monte Bianco in conseguenza 
dei cambiamenti climatici ha causato una 
riduzione della riserva d’acqua, l’instabilità 
del terreno con il verificarsi di diverse frane 
che minacciano l’abitato di Courmayeur. 
Ferma restando l’imprevedibilità di po-
tenziali collassi di alcune porzioni del 
ghiacciaio sembra per il momento chiusa 
la fase emergenziale con il passaggio ad 
una dinamica glaciale di tipo invernale. 
Prosegue comunque la ricerca scientifica 
sui fenomeni di dissesto idrogeologico 
tramite la continua analisi dei dati for-
niti da  una stazione di monitoraggio 
del CNR e dell’installazione del sistema 
di detenzione radar doppler per evitare 

Con una breve e sentita cerimonia 
nella sala di rappresentanza del Co-
mune di Pinerolo, alla presenza del 
Sindaco Luca Salvai, dell’assessora 
alle Politiche sociali Lara Pezzano per 
il Comune di Pinerolo e del Presidente 
del nostro club Giorgio Lollino ed 
alcuni soci, con la partecipazione 
della Dottoressa xxxxxx Erickson 
della Mustad Spa, sponsor della ma-
nifestazione, di alcuni famigliari delle 
vittime pinerolesi del Ponte Morandi 
di Genova, fra i quali Roberto Bellasio 
dell’ufficio turismo e manifestazioni 
del comune di Pinerolo che è stato 
il contatto fra amministrazione ed il 
nostro club, è avvenuta ufficialmente 
la consegna dell’incasso del concerto 
del 14 dicembre 2019 “Battiato a 
Natale” di 4.122,95 € che serviranno, 
con l’iniziativa “Accendi una luce per 
chi non può” a realizzare una decina 
di borse lavoro a favore di persone in 
difficoltà economiche.  

4,122,00 € per "Accendi 
unA luce per chi non può"
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assemblea
soci continua

auguri
In marzo aggiungono una primavera  
il PID Roberto Fresia, l’Officer Di-
strettuale Claudia Varalda, il nostro 
segretario Giuseppe Castiglione, 
Gloria Elia e Agostino Milanese.  

i Presidenti di Club e la sera ci sarà ad 
Asti una cena per la raccolta di fondi, i 
soci sono invitati.
Domenica 12 luglio saranno invece nel 
Pinerolese alcuni ragazzi legati al service 
Scambi giovanili, accompagnati dal Di-
rettore del centro e da alcuni collaboratori; 
avrebbero espresso il desiderio di visitare 
una fabbrica di cioccolato e all’assemblea 
pare interessante far visitare loro il Museo 
Storico della Cavalleria e il castello di 
Miradolo.

In occasione del lionS day il 19 aprile 
ad Albenga sarà invece premiata la stu-
dentessa Rebecca Facchiano della Scuola 
Media Cesare Battisti dell’Istituto Com-
prensivo Pinerolo IV che ha avuto il III 
premio nella selezione Distrettuale per il 
magnifico disegno da lei realizzato per il 
concorso "Un poster per la pace".
Terminata la discussione dei punti  all’or-
dine del giorno il tocco di campana del 
Presidente Lollino conclude la serata.

Sono presenti: Agliodo, Alemanno, Arma-
ro, Barral, Caffaro, Cappellin, Castiglio-
ne, Chiale, Collino, Dell’erba, Forneron, 
Gariboglio, Genovesio, Lollino, Nardella, 
Pira, Ribet, Rolando, Rostagno, Urso, 
Varalda.

l’effetto domino di una valanga di ghiac-
cio che porta con sé un valanga di neve. 
Molti gli applausi alla coppia di giovani 
geologi esperti ed appassionati che hanno 
risposto esaurientemente alle domande 
loro poste dai soci presenti in sala e che 
hanno saputo darci una visione estrema-
mente veritiera sui disastri che incombono 
sull’umanità se non saremo in grado di 
compiere alcune profonde correzioni del 
nostro stile di vita sia a livello personale 
che di politiche nazionali.
La serata si è conclusa con la consegna 
da parte del Presidente Giorgio Lollino 
del "Grosso d'argento" e del guidoncino 

ambiente

del club ai due relatori e del guidoncino 
all'Assessora Lara Pezzano del comune 
di Pinerolo e al signor Roberto Bellasio, 
responsabile, ora in quiescenza, dell'uffi-
cio turismo e manifestazioni del comune 
di Pinerolo per la collaborazione per il 
concerto di Natale "Battiato a Natale" che 
ha prodotto un risultato utile di 4.1200 € 
destinati all'iniziativa "Accendi una luce 
per chi non può".

Maria Rosa Urso
Sono presenti: Agliodo con la Signora 
Monica; Angelino con la Signora Paola; 
Cappellin con la Signora Angela; Casti-
glione con la Signora Carmen; Chiale; 
Dell’Erba con la Signora Lidia e l’Avv. 
Anna Sagone; Elia; Fornaro; Forneron; 
Gariboglio con il Signor Eric Bertalot; 
Lollino con la Signora Marita; Milanese 
con la Signora Vanda; Nardella con il 
Signor Michele Solimando; Ribet con la 
Signora Daniela; Rolando; Rostagno; 
Urso. 
Sono ospiti del club i relatori Daniele 
Giordan e la Signora Manuela Lasagna, 
l’assessora Lara Pezzano con il Signor 
Dario Costantino, il Signor Roberto Bel-
lasio con la Signora Gabriella.

Continua la raccolta di 1 euro per un 
sorriso: quello che potremo regalare 
ad un bimbo bisognoso al termine 
dell'anno sociale

Quattro chirurghi si confrontano 
sul loro lavoro, il primo dice: 
“In sala operatoria vorrei solo inge-
gneri, quando li apri scopri che tutti 
gli organi interni sono numerati.” 
Il secondo chirurgo dice: “Io 
preferisco gli elettricisti, all’in-
terno hanno tutto codificato a 
colori, è impossibile sbagliarsi!” 
Il terzo ribatte: “I migliori secondo 
me sono i bibliotecari, hanno gli or-
gani classificati in ordine alfabetico.” 
Il quarto chirurgo, che è il più an-
ziano ed il più esperto, conclude: 
“Ragazzi, date retta a me che ho 
esperienza, i più facili da operare 
restano i politici, non hanno né cuore 
né cervello, ma soprattutto hanno 
la faccia ed il c... intercambiabili!”

Per trasparenza pubblichiamo le 
ricevute del Servizio Cani Guida dei 
Lions di Limbiate per i versamenti 
delle offerte effettuate a ricordo di 
Ezio Bagnus, presso il Ristorante 
Regina (260,00 €) e dai frequenta-
tori di Bike Café (181,50€).

in memoriA di ezio

LUttO
Sabato 22 febbraio è mancata a Bari 
dove viveva, Stella Lollino di 86 anni, 
sorella del nostro Presidente Giorgio. 
A Giorgio e Marita ed ai figli e nipoti, 
nonché a tutti famigliari, giungano le 
condoglianze di tutti i Soci del Club.
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